



POLÍTICA, LITERATURA É INTERESES MATERIALES.

Año I.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Sesenta céntimos de peseta al mes en toda España.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Se publica todos los sábados.

Orihuela 29 Agosto 1885.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la direccion y administracion, Tintoreros, 3, principal.
Toda la correspondencia al Director.

Núm. 24.



EL SEÑOR

D. AGUSTIN MARIA GISBERT Y COLUMBO

Abogado del Ilre. Colegio de esta ciudad, Auditor honorario de Marina, Promotor Fiscal jubilado. Asesor general que ha sido del Tribunal eclesiástico de esta Diócesis, Caballero de la inclita y militar Orden de S. Juan de Jerusalem y de la de Isabel la Católica, Ex-chronista del Excmo. Ayuntamiento etc. etc.

FALLECIÓ EL DIA 25 DEL CORRIENTE

á los 70 años de edad.

R. I. P.

Su viuda, hijo, hijos políticos, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos que encomienden su alma al Creador.

No se reparten esquelas por espresa voluntad del finado.

CRONICA

D. Agustín Maria Gisbert, el ilustre jurisconsulto, falleció en la madrugada del martes último, despues de diez años de penosa enfermedad.

Su vasta ilustracion, su honradez intachable, las cualidades todas que en alto grado le enaltecian, contribuyen á que su muerte sea sentida por todos.

Nosotros no podemos menos de llorar la pérdida del amigo cariñoso de cuyos labios autorizados escuchamos saludables consejos en nuestras penosas tareas periódicas, prudentes exhortaciones en los días que al abatido espíritu anonadaban penosas contrariedades. Amante apasionado del progreso de su patria, acogia con noble entusiasmo toda idea encaminada á abrir nuevos horizontes que condujeran á su engrandecimiento. Historiador ferviente de esta ciudad en que vió la luz, hace largos años que se consagraba á escribir la historia de Orihuela, obra por todos aplaudida y deseada y por pocos, muy pocos conocida.

Descanse en paz el abogado ilustre, el amigo del alma que deja en el mayor desconsuelo á su cariñosa esposa, á sus hijos

y á cuantos en vida envidiaron su profundo talento y se honraron con su amistad.

Orihuela, ha respondido, como no podia menos de suceder, al sentimiento de indignacion general producido por la rapacidad de Alemania. El caduco canciller del imperio creyó habérselas con un pueblo indiferente á su honra y á la integridad de su territorio, destrozado por las luchas de la politica, empobrecido por sus gobiernos, diezmado y hambriento por tenaces y frecuentes calamidades; pero apesar de desdicha tanta, el escualido leon español, emblema de nuestras pasadas grandezas, herido cobardemente por el preponderante imperio, levanta indignado su encrespada cabeza, feroz rugido se escapa de su irritado pecho, y España toda, la España de Covadonga y del Dos de Mayo, rechaza la cobarde agresion de que ha sido objeto. Los que ayer eran encarnizados enemigos políticos se confunden hoy en fraternal abrazo y se ofrecen con entusiasmo en holocausto de la patria.

Ya nadie piensa en el injusto atropello de que hemos sido víctimas: todos en el deseo de reparar la ofensa cual corresponde á una nacion que se precia de su digni-

dad; y al grito unánime de ¡Viva España con honra! Viva la integridad de la patria! millares de pueblos ofrecen sus hijos y sus haciendas que no vacilan en sacrificar en aras del honor patrio.

El pueblo oriolano, sino el primero, no ha sido tampoco el último en protestar enérgicamente de la usurpacion de las islas Carolinas. Una patriótica alocucion lanzada por un cariñoso amigo en el momento de honrar de una manera excesiva á la prensa de la localidad, bastó á exaltar el patriotismo de los hijos todos de esta hidalga tierra. Desde aquel instante las redacciones de los periódicos locales y la entusiasmada juventud escolar improvisan banderas españolas en cuyo fondo se destacan elocuentes inscripciones que repiten con delirio más de seis mil oriolanos reunidos en un segundo bajo los ondulantes pliegos de aquellos gloriosos estandartes. La banda municipal marcha á la cabeza de la inmensa muchedumbre que, partiendo de la plaza de la Constitucion, recorre la calle de S. Agustín, siendo agradablemente sorprendida al presentarse frente al edificio que ocupa el ingeniero de ferrocarriles andaluces, señor D. José Abela, edificio que aparece profusamente iluminado y donde entre gallardetes franceses y españoles resalta la negra locomotora adornada de flores y coronas. Repitiendo atronadores vivas cruza el puente de hierro y saluda con febril exaltacion á nuestro amigo D. Vicente Lopez Durana que ha improvisado dos grandes lienzos que atraviesan la calle Mayor, en los que á los brillantes y cambiados reflejos de las luces de bengala se lee en gruesos caracteres: ¡Viva la integridad de la patria! Suspension de pedidos alemanes. De allí parte la imponente manifestacion por la calle del Angel, plaza de la Fruta y calle de Santiago, deteniéndose frente al edificio del señor D. Francisco German. Este aparece con varios amigos en uno de los balcones y manifiesta deseos de dirigir la palabra á la apiñada muchedumbre.

Inmediatamente se produce el más elocuente silencio y el señor German pronuncia breves pero elocuentísimas pala-

bras que inspiran el más puro patriotismo, saludando á España, á nuestro valiente ejército, á nuestra marina y á la noble ciudad de Orihuela, saludos que repiten todos con el mayor entusiasmo; regresando la manifestacion por la calle de Hospital, Sta. Justa, Feria, Sta. Lucia, paseo de la Puerta Nueva, Hostales, Puente, Calderon y S. Pascual y terminando en el punto de partida en el mayor orden á las nueve de la noche al grito de ¡Viva la integridad de la patria.

* *

La animacion empieza á notarse en Orihuela.

Ya regresan de sus patrióticas escursiones al campo algunos empleados del municipio, y aunque no todos, tambien algunos concejales de la nueva corporacion.

A los primeros diz que les guardaban cuidadosamente el importe de sus sueldos respectivos que ya habrán cobrado, prévio permiso de la autoridad competente que en esta cuestion no ha obrado con la energía que todos deseaban y era de esperar.

En los dias de epidemia, ha habido, señor alcalde, mucha hambre, mucha miseria, muchas necesidades á que atender. Los empleados del municipio que abandonaron sus puestos sin renunciarlos y sin que se les obligara á hacerlo, no se han cuidado de otra cosa que de su conveniencia egoista. ¿Es justo, señor alcalde, ni siquiera caritativo que el pueblo que paga, el pueblo que sufre los horrores de la epidemia abone los sueldos á unos empleados que tan pésimamente han cumplido con su deber? No creemos que usía haya obrado con arreglo á lo que el bien de nuestros intereses y la justicia ordenaban, no; las exigencias de la política han sido la palanca poderosa que movió su voluntad, y á las exigencias de la política se han pospuesto la justicia y el bien de nuestros intereses.

Este hecho no nos encandaliza.

Lo teniamos previsto.

Las 500 pesetas de multa.

Aunque oficialmente no tenemos noticia de ello, casi podemos asegurar por las cartas particulares que recibimos, que el señor gobernador civil de la provincia, dando una señalada muestra de su generosidad y amor á la justicia, ha perdonado á nuestro director la multa de quinientas pesetas que le impuso por supuestas faltas de respeto á su autoridad. Nosotros declaramos, como ya lo hicimos oportunamente, que jamás fué nuestro ánimo dirigir ataques de mal género, reprobados por nuestra honradez, al señor gobernador, y si entonces nos lamentamos con acritud de las desdichas que consternaban á esta poblacion, lo hicimos solo reflejando en las columnas de EL ORIOLANO el sentimiento de todo un pueblo agobiado por tan crueles desventuras.

Hoy que vemos con profunda pena que la epidemia cruel se ceba en los hijos de Alicante, hoy que vemos reflejado en las columnas de los periódicos de la capital el luto de tan tremenda

desgracia, olvidamos generosamente que algunos de esos mismos compañeros trataron de herirnos en nuestras desventuras, y expresamos en el último numero de EL ORIOLANO nuestro deseo de remitir á los pobres de Alicante el importe de aquella multa que algunos cariñosos amigos ofrecieron á nuestro director.

Reusada por este la referida cantidad en un principio, consultamos con los donantes nuestro pensamiento, rogándonos la mayoría de ellos ampliemos la suscripcion á mayor cantidad y que esta se destine por mitad á aliviar las desgracias de Alicante y las de esta poblacion donde desgraciadamente el cólera morbo continúa causando algunas víctimas. Igual ruego se nos hizo en el banquete con que inmerecidamente obsequiaron algunas personas queridísimas á la prensa local, en cuyo acto nuestro querido amigo D. Vicente Lopez Durana ofreció cincuenta pesetas para el objeto indicado, y en donde espontáneamente el director de este periódico, al agradecer tan señalada muestra de cariño, accedió gustoso á la peticion que se le hacía.

La suscripcion, pues, queda abierta tan solo por ocho dias, insertando á continuacion los nombres de los señores que nos han manifestado su conformidad con el pensamiento y la cantidad porque se suscribieron.

	Pesetas.
D. M. R.	153
» Sixto Balaguer.	15
» José Balaguer.	10
» Tomás Brotons.	15
» José Brotons.	15
» Angel Garcia Múnera.	10
» Francisco German.	50
D. Filomena Alonso.	5
D. Roque Peres.	5
» Francisco Morell.	10
» Andrés Pescetto.	25
» Pascual Ortín.	5
» Antonio Bonafós.	25
» José Mazon Vilella.	5
» Julian de Torres.	10
» La redaccion de «El Martes».	15
» José Gimenez.	5
» José Lopez Gambin.	25
» Vicente Lopez Durana.	50
» Manuel Lopez.	5
» Tomás Zafra.	7
» José María Lopez.	15
» César Gimenez.	10
» Abelardo Teruel.	5
» Ramon Garrigós.	5

(Se continuará.)

Banquete en obsequio de la prensa.

El martes por la tarde, una comision compuesta de los señores D. Antonio Aguilar, D. Pascual Gimenez, Bueno, Turon, Matres, y no recordamos si algun otro, honró la redaccion de este periódico invitando y acompañando á nuestro director al banquete que en obsequio de la prensa se efectuó poco tiempo despues en el local de la fonda *Catalana*.

Alli se reunieron, además de los citados, los Sres. D. Vicente Lopez Durana, D. José y D. Tomás Brotons, D. Francisco Garcia, D. Gerardo Rodriguez, D. Vicente Turon, D. Antonio Bonafós, D. José German, D. José Candelá, D. Luis Castaño, D. Pedro Gimenez y D. Vicente Moreno y Pastor, Director de nuestro apreciable colega *El Martes*, no habiendo asistido por ocupaciones del momento los señores Balaguer, Guillen, Costa, Morell, Ruiz, Torres, y D. E. A., cuya ausencia fué lamentada por todos.

Los Directores de *El Martes* y de EL ORIOLANO fueron honrados con la presidencia de la

mesa colocada en forma de martillo y en cuyo brillante y profuso adorno demostraron exquisito gusto los dueños del establecimiento, distinguiéndose notablemente en el servicio y distribucion del *menú* que mereció los honores de ser elogiado repetidas veces.

Nunca nuestra alma experimentó más gratas emociones que aquella noche cuyo recuerdo vivirá eterno en nuestra memoria, pues nunca vimos reflejados con más entusiasmo y nobleza los sentimientos de esta tierra caritativa y generosa y á quien tanta gratitud debe nuestro director. Allí vimos, junto á personas respetables por su edad y posicion social, lo más selecto de nuestra ilustrada juventud afanándose por hacer más ostensible el obsequio tributado á la prensa de Orihuela, de esta prensa tan novel como modesta que no mereció ciertamente la distinguida y envidiable honra que se le dispensara.

Iniciáronse los brindis y nuestro amigo D. Vicente Turon, en quien vemos reflejarse las cualidades que tanto distinguen á su hermano D. Antonio, orgullo de sus padres y de Orihuela, pronunció una breve alocucion en la que no supimos que admirar más, si la facilidad con que brotaban las palabras de sus labios, ó el tacto con que explicara el objeto de aquel en su concepto modesto banquete, pequeña recompensa con que la juventud oriolana trataba de premiar la campaña hecha por la prensa en los penosos dias de amargura que nuestra querida patria venia sufriendo. Su brindis fué dirigido á ambas y acogido con muy merecidos aplausos.

El Sr. Lopez Durana pronunció sentidas frases en honor de Orihuela, de sus autoridades, de su juventud y de su prensa; siguiéndole en el uso de la palabra nuestro distinguido amigo D. Antonio Bonafós, quien con la facilidad de palabra que le caracteriza dedicó periodos llenos de elocuencia á exponer los beneficios que á la sociedad reporta la prensa periodística; consagró merecidos conceptos á la juventud orcelitana que con tan noble entusiasmo realizaba este obsequio á la de Orihuela, evocando el recuerdo del generoso desprendimiento demostrado mil veces por el Sr. Rebagliato en las presentes circunstancias, aplaudiendo la patriótica conducta de las autoridades locales, de la Junta local de socorros, especialmente de sus dignos individuos D. Julian de Torres y D. José Brotons, y terminando haciendo la apología de la distinguida clase médica, cuyo comportamiento heróico y desinteresado creía digno de nuestra eterna gratitud.

Tras breves momentos de descanso, en los que el Sr. German dedicó un expresivo brindis en honor de los periódicos locales, usó de la palabra nuevamente el Sr. Bonafós, exponiendo en un impetuoso arranque de patriotismo la indignacion que experimentaba su alma por el inicuo atropello de que habia sido objeto España por parte del imperio alemán, atropello del que todos los oriolanos debiamos protestar enérgicamente como ya lo habian hecho Madrid y otras poblaciones de importancia. Nuestro amigo fué calurosamente aplaudido por este rasgo de amor patrio y su pensamiento acogido con entusiasmo.

Habló despues D. Gerardo Rodriguez abogando por la prensa periódica nacida cuando las primeras auras de la libertad dieron á conocer al mundo los derechos del hombre, inaugurando una época grandiosa de actividad y vida en reemplazo del letargo profundo que los pueblos víctimas del despotismo de los tiranos acababan de sacudir. Saludó con cariñosas palabras á los directores de los periódicos locales, al prócer de la caridad orcelitana, D. Matias Rebagliato y á cuantas personas se inspiraron en el

fiel cumplimiento de sus deberes en las tristes circunstancias porque atravesamos; expresándose en parecidos términos el aventajado joven D. Matias Turon y Bosca.

Nuestro compañero el director de *El Martes* pronunció sentidas frases inspiradas por el sincero agradecimiento hacia tan cariñosos amigos, que al honrar á su patria, honraban excesivamente á la prensa local con tan elocuente como inmerecido obsequio; brindó por las autoridades de Orihuela que habian permanecido en su puesto de honor y que tan decorosamente cumplieron su deber, harto difícil y penoso en los pasados dias de horrores sin cuento; por los médicos de Orihuela que tan heroicamente lucharon con la cruel epidemia y por los queridos amigos que tan cariñosa muestra de afecto daban á la modesta prensa de la localidad; siguiéndole en el uso de la palabra y por muy breves momentos el director de EL ORIOLANO que hizo suyas las declaraciones de su distinguido compañero, expresó el inmenso agradecimiento que debería eternamente á los señores que de tal modo le honraban, á la ciudad de Orihuela que tan deferente se le habia demostrado en los dias de penosas contrariedades, brindando por ella, por su felicidad y engrandecimiento futuro y dedicando un cariñoso recuerdo á nuestro dignísimo alcalde, D. Matias Rebagliato y á los infatigables cuantos distinguidos médicos de la poblacion.

Hizo el resumen del acto nuestro amigo queridísimo D. Antonio Aguilar, quien no obstante la afeccion que en la garganta padecia, cumplió con notable acierto tan difícil encargo, tributando elogios que creemos inspirados por el cariño á los directores de los periódicos locales y que agradecemos vivamente, y proponiendo que las personas allí reunidas visitasen, como complemento de tan pública manifestacion, al señor alcalde D. Matias Rebagliato con el fin de expresarle el agradecimiento que Orihuela le debía por su patriótica conducta, como así se hizo.

Tal ha sido la brillante fiesta organizada por la juventud de Orihuela. Cuanto digamos en honor de ella podrá creerse inspirado por la gratitud y aprecio que nos merecen amigos tan queridos.

No es solo la gratitud la que impulsa nuestra modesta pluma, no; es la satisfaccion inmensa que experimentamos al pensar noblemente que esta juventud de hoy que tan entusiasta se ha demostrado para recompensar nuestros deberes, harto insignificantes de puro conocidos, será indudablemente mañana el orgullo de esta desventurada poblacion cuando se ocupe de actos más levantados y meritorios que los nuestros; porque al honrar cual se merece cualquier manifestacion del progreso y engrandecimiento, se honrarán muy mucho á sí mismos y á la ciudad en que nacieron.

A todos reiteramos nuestra gratitud y enviamos la expresion sincera de nuestra cordial enhorabuena.

Carta rectificacion.

A consecuencia de un suelto inserto en el último número de EL ORIOLANO en el que nos hicimos eco de una noticia publicada por *El Graduador*, y *El Constitucional*, de Alicante, nos escribe el Sr. Secretario de la Junta provincial de sanidad la siguiente carta que, amantes siempre de la imparcialidad y la justicia, insertamos con mucho gusto, no obstante estar obligados á rectificar antes que nosotros los periódicos de quienes EL ORIOLANO se hizo eco en el hecho que se desmiente.

Dice así la carta:

Alicante 24 Agosto 1885.

Sr. Director del periódico EL ORIOLANO.

Muy Sr. mio: Con el fin de que prevalezca la verdad y de que no se haga eco su apreciable periódico de las noticias que se publican por los de esta capital, acerca de supuestas medidas sanitarias que pueden producir la alarma en muchas familias, cúpleme manifestar á V. que no es cierto se haya tomado por la Junta provincial de sanidad acuerdo alguno referente á que las personas que se han ausentado de esta localidad, no puedan regresar á la misma hasta terminada la epidemia; y prueba evidente de lo contrario es la circunstancia de no obstaculizarse para nada la entrada de los muchos individuos que diariamente llegan á esta capital en los distintos coches que á la misma se dirigen desde varios puntos.

Y que no solo es inexacto cuanto sobre el particular se ha dicho y pueda decirse, si que tambien es mas inexacto que el acuerdo indicado fuese tomado por iniciativa del dignísimo Sr. Gobernador civil, cuya autoridad superior viene cumpliendo con encomiable celo, con toda actividad y con la mayor escrupulosidad las disposiciones que emanan del Gobierno de S. M.; pudiendo añadir sin temor de faltar á la verdad y sin idea alguna de lisonja, que la expresada autoridad se multiplica y desvive por la tranquilidad de este vecindario, atendiendo con toda prontitud á cuantas necesidades llegan á su conocimiento.

Espero, pues, de su recto criterio que dará publicidad á la presente carta con lo cual prestará un servicio de reconocida justicia que le agradecerá al que con tal motivo se ofrece de V. atento S. S. q. b. s. m.

Julio Corona,

Srio. de la Junta provincial de Sanidad.

DE TODAS PARTES

Nuestro querido amigo D. Francisco Ballesteros ha remitido al señor alcalde setenta y cinco pesetas para socorro de los pobres de esta localidad.

En nombre de estos, enviamos las gracias al señor Ballesteros.

Ha sido nombrado fiscal de la audiencia de Alicante, de cuyo cargo ha tomado ya posesion, D. Tomás Morillo, teniente fiscal de la de Pamplona.

Parece ser, ó por lo menos así nos lo asegura un amigo que debe estar enterado, que no existiendo fondos en la depositaria del municipio para pagar las mensualidades atrasadas á los empleados que se ausentaron de la poblacion con motivo de la epidemia, uno de ellos que debia tener mucha prisa para cobrar, extendió un recibo á favor del administrador de consumos, quien, tal vez autorizado previamente satisfizo á dicho empleado el importe de sus sueldos.

Si el hecho es cierto, huelga todo comentario.

Tambien nos dice otro amigo, que al pasar el martes último frente á la casa del mismo depositario, oyó que á este le decia un empleado del ayuntamiento de alta gerarquía, y ausente tambien como el anterior: «Luego mandaré por el importe de mi sueldo.»

¡Oh tiempos conservadores sin disputa ninguna los peores!

Muy pronto, cuando se cante el anhelado Te-Deum, y puedan regresar sin peligro alguno de sus vidas los concejales que todavía se hallan sin tomar posesion de sus cargos, parece habrá una borrascosa tormenta en el ayuntamiento, que probablemente tendrá bastante trascendencia en la política local; pues hay quien asegura

que los truenos y relámpagos ya empiezan á notarse por algunos miembros de cierto comité liberal conservador, en donde la terrible marejada dejará profundas huellas.

No sabemos si la borrasca causará algunas víctimas, políticamente hablando; pero puede casi darse por seguro que algun importante personaje de la situación hará el sacrificio de retirarse á su casa con satisfaccion inmensa de otro que acecha la ocasion apoyado por el elemento *consumero*.

Les digo á ustedes que se preparan grandes cosas, y que si la cuestion no varía de rumbo, va á dar gusto leer EL ORIOLANO.

Hemos sabido con sentimiento la muerte ocurrida en Gerona el 16 del actual de la malograda señora doña Elvira Cañizares, esposa de nuestro amigo el teniente de infantería D. Pedro Llorente.

Reciba este y su familia nuestro sentido pésame.

Hemos tenido el gusto de recibir la despedida de nuestro amigo el Dr. D. Oswaldo Codina que ha marchado á Navarra nombrado por el gobierno delegado facultativo de aquella provincia.

El Sr. Codina lleva consigo la satisfaccion honrosa que produce la ejecucion de actos tan meritorios como los realizados por nuestro amigo en esta ciudad y Benferri durante los amargos dias de la epidemia, consagrándose en las breves horas de necesario descanso al estudio y ampliacion del caudal de conocimientos que adquiriera en París al ser comisionado por la Diputacion provincial y ayuntamiento de Orihuela para asistir á las sesiones que la Academia de medicina de Francia celebró hace algunos meses para investigar los medios de combatir la epidemia colérica.

Un vecino de Caravaca ha tenido la galantería de mandar al señor Gobernador de la provincia de Murcia, una elegante cruz de plata, de medio palmo de alta, artísticamente labrada, manifestándole que ya que no ha sido premiado con ninguna, debe honrarse con llevar copia de la que los ángeles depositaron en aquella ciudad.

La salud pública de Orihuela puede decirse que continúa en el mismo estado que en la pasada semana. En la poblacion se nota el movimiento consiguiente á la confianza que inspira la disminucion de la epidemia. A algunas familias regresan del campo y todo hace esperar que muy pronto recobrará Orihuela su primitiva animacion.

El señor D. Matias Rebagliato prosigue demostrando sus levantados y caritativos sentimientos, repartiendo diariamente entre los pobres más de trescientos bonos equivalentes á otras tantas libras de pan, arroz y patatas que paga de sus rentas y que seguirá repartiendo hasta combatir eficazmente la miseria, segun ofreció y cumple con tanta nobleza como desprendimiento desde que empezara la epidemia.

Segun manifestamos en otro lugar del periódico, el importe de la suscripcion voluntaria que hoy iniciamos para socorro de los coléricos de Alicante y de esta poblacion, será entregado por mitad á la Junta de socorros de nuestra capital de provincia y al señor alcalde de Orihuela con el objeto indicado.

Rogamos, pues, á los señores que se suscribieron en un principio y que todavía no nos han manifestado su parecer, lo hagan á la mayor brevedad para inscribirlos ó no en la nueva lista, pues la urgencia del caso nos impide prolongar la suscripcion á más de ocho dias.

El ayuntamiento de Callosa de Segura, ha acordado proveer en propiedad la plaza de Médico Cirujano titular de aquella villa, que en la actualidad se halla servida interinamente, para lo cual se abre concurso por término de treinta días, á fin de que los aspirantes á la indicada plaza, dotada con mil pesetas anuales, presenten sus solicitudes.

Dícese que muy en breve publicará el «Boletín oficial de la provincia» el edicto para la subasta de las obras que han de hacerse en la construcción de la carretera á la estación y puente sobre el Segura.

El viernes por la tarde salió con dirección á Torreveja el juzgado de instrucción de esta ciudad con objeto de practicar ciertas diligencias relacionadas con la detención en aquella villa de varios paisanos nuestros.

Ha tomado posesion del cargo de juez municipal de esta poblacion D. José Balaguer y Muñoz.

Segun dice un periódico de Alicante, es esperado en dicha capital el general Salamanca.

Hemos recibido «El Fumigador» y «La Cruz Roja» de Alicante, «El Gallo» de Gijón y «¡Velay!» semanario humorístico de Valladolid.

Damos las gracias y les devolvemos la visita.

Distribucion de las 113 pesetas entregadas á D. Matias Rebagliato por el administrador de rentas de este distrito, D. José Gimenez, para el socorro de los pobres de esta ciudad.

Ana María Mandado, con un nieto, Churri-

pel, 5 pesetas; viuda de Mariano Rogel, Carretería, 5; Ramona Lorente, viuda, de 85 años, Comedias, 7'50; Trinitario García Soler, Santa Matilde, 1'50; Monserrate Soñer, Arriba, 2; María Pacheco, con dos hijos enfermos, Escorrel, 2; Juan Campos, invadido, Parras, 2'50; Juan Antonio Vives, con cuatro hijos y su mujer, invadido, Meca, 5; José Reymundo, esposa y dos hijos todos invadidos, Meca, 5; José García, con dos hijos y esposa, invadido, 5; Bartolomé Cánovas, casado é invadido, Meca, 5; Josefa Vicedo, invadida, S. Juan, 10; Ana María Gimenez, viuda y enferma, santa Brígida, 2'50; Maria Lopez, enferma, necesitada de baños de mar, por prescripción facultativa, y su esposo enfermo, Parras, 15; Bárbara Porta, viuda, Estrecha, 5; Pedro Meseguer, esposa enferma y una hija ciega, Arneva, 2'50; Manuel Reyes, casado, con dos hijos menores, Arneva, 2'50; José Tadeo, casado con tres hijos, invadido, Arneva, 5; María Meseguer, viuda con tres hijas, enferma, Sta. Matilde, 5; Isabel Quesada, viuda, plaza de Monserrate, 5; Josefa Roldán, enferma, S. Juan, 5; Josefa Alcaráz, S. Juan, 5; Josefa Diaz, anciana y viuda, S. Juan, 5; total, 113 pesetas.

Distribucion de las 50 pesetas remitidas por D. Trinitario Ruiz Capdepon á D. Matias Rebagliato para socorro de pobres de esta ciudad.

Jasé Santos, atacado que fué del cólera, hoy enfermo de calenturas, calle de S. Antonio, 3 pesetas; Dolores Garcia, con seis de familia, y un hijo enfermo, Castillo, 5 id.; Antonio Redondo, con una hija invadida, Meca, 7 id.; José Morell, enfermo, Pilar, 5 id; Fernando Costa, casado con una hija. Castillo, 5 id; Josefa Espinosa y dos de familia S. Anton, 5 id; Manuel Angel, su mujer gravemente enferma, S. Pedro

y S. Pablo 6 id; Eduardo Bernabeu Franco y su mujer, Tintoreros 5 id.; Petra y Leonor Moreno, huérfanas á consecuencia de la epidemia, S. Juan, 4 id.; Constantino Felices Rodeñas, Barrio Nuevo, 5; total 50 pesetas.

DANIEL CORTEZO Y C.^a-EDITORES-BARCELONA.

ARTE Y LETRAS

SUSCRICION PERMANENTE

SECCION 1.^a-Biblioteca ARTE Y LETRAS: Un tomo mensual lujosamente encuadernado ilustrado con su correspondiente volumen de la BIBLIOTECA CLÁSICA ESPAÑOLA: 16 reales.

SECCION 2.^a-BIBLIOTECA DE MARAVILLAS: un tomo mensual, encuadernado en tela con relieves y profusamente ilustrado: 8 rs.

ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES-SU NATURALEZA É HISTORIA

Tu cuaderno semanal de 100 páginas, con profusa ilustración: 4 reales.

Se suscribe en los principales centros y librerías de España y Ultramar. Representante en Madrid: JUAN E. DE BONA, Progreso. 15. En Orihuela: Angel Garcia Múnera Vallet-18.

ADMINISTRADOR

Para dirigir y cuidar una finca de recreo y utilidad, se necesita una persona de carácter é instrucción, á quien se dará un tanto por 100 de los rendimientos,=Ha de haber servido en la milicia, ser casado, y tener poca ó ninguna familia.

Diríjanse al M. de L., hacienda La Concepción; estacion de Monovar.

Orihuela: Imp. de C. Payá, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

VERDADERA PANACEA

PARA FACILITAR

EL BABEO EN LOS NIÑOS

preparada por el farmacéutico

D. LUIS BRACH Y CÁMARA

Con este preparado altamente inofensivo por su composición química, se consigue facilitar la suprimida baba, cortar radicalmente la diarrea que los aniquila, extingue las erupciones de la boca que tanto les molesta, les arregla el estómago, les impide la alferencia, les hace brotar fuertes dentaduras, y á los encanijados los transforma en robustos niños.

El me orelógio que pudiéramos hacer de la panacea es el gran consumo que de ella se hace por espacio de diez años, arrancando millares de niños de las garras de la muerte.

Único depósito, farmacia de su autor, Hostales, 10, Orihuela. 9

AMA DE CRIA PARA CASA DE LOS PADRES.

Se necesita una con leche fresca. Darán razon en la Imprenta de este semanario.

SORPRENDENTE DESCUBRIMIENTO

AGUA ROMANA

Para teñir cabello y barba.

Limpia la cabeza, fortalece el pelo, devolviéndole su flexibilidad, belleza y color primitivo sin manchar la piel.

Frasco con prospecto 3 ptas.

Depósito central—Cartagena, Campos, 6.

En Orihuela—Farmacia de Anta, S. Juan, 2.

EL TESORO DE LA BOCA

Calma en el acto los más fuertes dolores de muelas, evita las úlceras, purifica el aliento y da fortaleza á las encías y frescura á la boca.

Frasco con prospecto 1 pta.

3

LOS VÓMITOS INCOERCIBLES DEL EMBARAZO,

náuseas, mareos, dispepsias ó acedias, etc., se curan con una sola cucharada del *Citrato granular efervescente al cerio* preparado por Millá, farmacéutico, en Denia.

Depositorios en Alicante, D. Vicente Benet, calle Mayor, 41.—Orihuela D. Francisco Ballesteros, Vallet, 18 y en Altea, D. Rafael Sastre.

5

LA MARGARITA EN LOECHES IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que *La Margarita* de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal al proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, Madrid, donde se dan datos y explicaciones.

Treinta y tres años de uso general.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición internacional de Niza, distinción hasta ahora no conocida.

En el último año mas de dos millones de purgas.—Farmacia de Ballesteros, Vallet, 18.

13

NO MAS CALENTURAS

Con el uso de las célebres PÍLDORAS CARMELITANAS se curan las intermitentes por rebeldes y añejas que sean.

Único depósito, farmacia de Brach, Hostales, 10.—Orihuela. 1